

Hemos arribado a nuestro cuarto número de Palobra. Arribado, decimos, ajustándonos a ese doble sentido del término. Arribar es llegar a puerto, tocar orilla. Y arriba, que tiene la misma raíz marinera, se coloca quien toca el punto más alto en la cuesta de la riba. Por ello hemos escrito que arribamos, tocando hoy una orilla más alta, con esta cuarta entrega de Palobra. Entre el número anterior y el presente hemos estado realizando un viaje de búsquedas y encuentros como formadores, estudiosos, como profesionales y ciudadanos de una sociedad sometida a los más radicales retos, a los más insidiosos conflictos, a las más prometedoras expectativas. Sociedad en la que las extremas dinámicas del cambio y las regularidades a veces nos hacen perder de vista las líneas estructurales de su desenvolvimiento, los factores en juego complejo que las constituyen, las ricas posibilidades que ofrecen a sus actores.

Atentos en nuestra múltiple función personal, profesional, y ciudadana al desenvolvimiento de esas líneas maestras, y a su concreción en la enmadejada diversidad que constituye nuestra cotidianidad, hemos estado trabajando en pro de desentrañar y comprender sus claves, de pensarlas en voz alta, de hacerlas materia de discusión pública, y construir frente y entre ellas alternativas prácticas y discursivas. En ese intento nos hemos mantenido desde la aparición de nuestro primer número. Y en ese entretanto nos hemos propuesto, entre otros compromisos, dejar consignado en unas cuantas páginas sus resultados, en un lenguaje riguroso como lo exige el especialista y ágil en la escritura y accesible en su comprensión como lo esperan las gentes del común.

Lo que el lector encontrará, pues, en esta cuarta Palobra recoge esas iniciativas. Como ha sido hasta ahora, los temas son diversos, los autores tienen formación e intereses intelectuales múltiples, los basamentos conceptuales y las estrategias escriturales son variados, las regionalidades y nacionalidades de los autores trascienden nuestra frontera caribe colombiana.

Una reflexión sobre el proyecto de nación de Miguel Antonio Caro nos introduce en la discusión en torno al lugar y el papel de los discursos del poder en la construcción de la nacionalidad colombiana. También con una mirada política encontramos un texto sobre las nuevas formas de acción colectiva beligerante en América Latina, estudiado en el caso de la Argentina reciente. En el plano local, y en relación con los estudios y planes de política social, incluimos un análisis crítico acerca de la escasa articulación entre aquéllos y la realidad urbana cartagenera, y sus cruciales implicaciones para el devenir de la ciudad. Ofrecemos también un artículo sobre el conflicto armado y el desplazamiento forzoso en el Departamento de Bolívar, texto que discute en este horizonte problemático los vínculos y desencuentros entre la formalidad legal y la justicia real.

Por su parte, en el terreno de los estudios de familia, se encuentra un texto sobre el conflicto familiar y su papel en la vida de los niños escolares de un sector marginal de la ciudad de Cartagena.

Con una perspectiva histórica, un interesante artículo recorre a lo largo de varios siglos el proceso de elaboración de representaciones y autorrepresentaciones sociales sobre los habitantes de una región colombiana de transición entre la zona andina antioqueña y el Caribe, constituyendo un interesante ejemplo de lo que pudiéramos estudios interregionales. También sobre el asunto de las representaciones y los discursos sobre sujetos y actores sociales, ofrecemos un artículo sobre el racismo, que es, en últimas, un análisis sobre la construcción y circulación social de las imágenes sobre lo negro y lo blanco en una sociedad caribeña como la nuestra. Igualmente, en el campo de los procesos de construcción y circulación simbólica, este número nos trae un texto sobre el papel que cumple la radio local cartagenera en la construcción discursiva de ciudad.

Una visión muy particular es la del texto sobre las estrategias y problemas disciplinares de la antropología en contextos no convencionales como el empresarial, análisis que avista y describe un hecho que si bien tiene ocurrencia en España, tendrá mucha utilidad como reflexión de contraste con nuestra realidad colombiana. También en el contexto empresarial, el de la pequeña y mediana empresa en Cartagena, el Trabajo Social se pregunta por los desafíos que representa apersonarse profesionalmente de un campo social como este. Referido también a la pequeña y mediana empresa en Cartagena, se aborda en otro texto el proceso de cambios y estrategias de sobrevivencia de este sector empresarial entre 1999 y 2001.

Una propuesta de sincronía espacio temporal para la generación del cambio, desde los medios audiovisuales, se constituye en una novedosa propuesta conceptual y práctica de uso social de los medios.

Y finalmente, la comprensión de la compleja dinámica de la educación, desde las ciencias sociales y, en particular, del Trabajo Social en la Universidad de Cartagena, cierra el conjunto de artículos de este número.

Información varia se contiene en las Notas de Allá, en las que un antropólogo norteamericano traza imágenes de algún momento de su aventura intelectual anecdóticamente contada y antropológicamente pensada acerca de la Antropología y sus "sujetos", propuestos como "antropologados". En las Notas de Aquí, se destaca el inventario de las investigaciones en curso en nuestra Facultad y se anotan algunos datos importantes sobre su actividad investigativa, de gestión y de proyección social.

Así, no resta sino invitarlos a que reempresen ahora, tras las singladuras de estos textos, el viaje reflexivo -leer como un viajar de nuevo-, que los autores han venido haciendo día a día y cuyas coordenadas quedan aquí consignadas. La Facultad de Ciencias Sociales y Educación agradece a los colaboradores de este número, profesores, investigadores y profesionales nacionales e internacionales, su participación. Invitamos a todos a presentar sus textos a nuestro Comité Editorial, pues estamos embarcados desde ya en la tarea de arribar a una próxima Palabra 5.